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nima», una parola che
negli insegnamenti di Be-
nedetto XVI, ricorre spes-
so. Anzi, per riassumere

ciò che il Pontefice indica come
«identità» specifica del cattolico
contemporaneo, si potrebbe dire
che Papa Ratzinger non ha dubbi:
essere credenti, oggi, significa cer-
care di dare un’anima alla storia e
alle realtà che la stanno costituen-
do. Osservando il vasto mare del
web, e scorgendovi anche per la
C h i e s a u n « p a s s a g g i o
epocale…ricco e fecondo di nuo-
ve opportunità» il Papa vi ha rico-
nosciuto un campo dove abitare
«con un cuore credente, che contri-
buisca a dare un’anima all’ininter-
rotto flusso comunicativo della re-
te». «La via per andare a Dio», dice-
va Raïssa Maritain, «è infinitamen-
te corta perché egli è vicino a noi
come la nostra anima». La nostra
anima è sempre viva. Ma se voglia-
mo afferrarla, se vogliamo costrin-
gerla nei paramenti della nostra
razionalità, ci sfugge. E nonostan-
te questo, continua ad avvolgerci.
E’ dentro e fuori di noi. Sottrarsi
alla sua presenza sarebbe come
sottrarsi alla realtà che incarnia-
mo. La possiamo gettare dalla fine-
stra, ma rientra dalla porta. Quan-
do siamo stanchi di chiamarla
“anima”, la chiamiamo “psiche”. Il
poeta Omero, che di anime com-
plesse e confuse se ne intendeva,

sosteneva che è come «l’occhio che
vede e l’orecchio che ode». E forse a
questo alludeva Cristo quando pro-
clamava beati chi ha occhi per vede-
re e orecchie per sentire. Ma l’anima
è anche la pelle che profuma, l’olfat-
to che odora, il palato che gusta, il
cuore che ama, il cervello che pen-
sa. E se l’atteggiamento religioso
che ci avvicina a Dio è l’umile ammi-
razione, lo stesso atteggiamento va-
le per avvicinarci alla nostra anima.
Dobbiamo “ammirarci” perché co-
scienti, con la parole della Bibbia,
che Dio ci ha “costruiti” come dei
prodigi. Siamo diventati tutti più po-

veri da quando le parole della mera-
viglia delle nostre origini sono state
confuse con l’uso improprio dei lin-
guaggi delle religioni, della psicoa-
nalisi, della sociologia, della medici-
na, della filosofia, della politica...E
proprio perché così ricchi di idee, co-
sì complessi, così confusi in un mi-
scuglio di teorie, modelli, opinioni,
sentiamo di dover tornare all’essen-
ziale. Cosa che, spesso, equivale ad

interrogarsi sulla propria anima, sul
proprio io, sullo spessore che questo
“io” che ognuno di noi crede di pos-
sedere, di essere. E se in questo per-
corso il nostro cuore, la nostra ani-
ma, dovesse “condannarci”, il cri-
stiano può avere la certezza che vie-
ne da Giovanni quando assicura
che, anche in questo caso «Dio è più
grande del nostro cuore». Benedet-
to XVI ha esortato più volte, in que-
sti sei anni di pontificato, sia le istitu-
zioni pubbliche sia le società religio-
samente motivate a ritrovare la loro
«anima» allo scopo di «dare nuova
consistenza ai valori etici e giuridici
di riferimento e quindi all'azione
pratica». Il mondo in cui viviamo è
diventato ormai, uno spaventoso
palcoscenico planetario teletrasmes-
so non-stop ventiquattro ore su ven-
tiquattro. E miliardi di persone, quo-
tidianamente vengono nutrite di or-
rore e di avanspettacolo, di decapita-
zioni e di consigli per gli acquisti. So-
no cioè, continuamente indotte ad
uscire dall’umano che è in loro. Tut-
tavia riuscire a separare il proprio
stile di vita dal furore del mondo
contemporaneo è vana illusione,
una impossibile fuga dalla realtà.
Quello che invece, dal punto di vista
morale, sembra improrogabile è l’as-
sunzione della vocazione, condivisi-
bile con l’umanità intera senza alcu-
na esclusione, a scoprire il bene più
o meno celato nel nuovo che sta na-
scendo. Una vocazione, questa, faci-

litata dalla straordinaria ricchez-
za culturale che ereditiamo
dall’Occidente cristiano e che i cre-
denti in Cristo sono chiamati, an-
cora una volta, a far fruttificare. Il
nostro è un tempo straordinaria-
mente propizio affinché i cristiani,
riprendano a meditare, a Milano e
altrove, su come suscitare risposte
serie all’esigenza politica di una
convivenza sensata e pacificata
tra persone e popoli. Questa possi-
bilità, da Giovanni Paolo II in poi,
la Chiesa la chiama “nuova evan-
gelizzazione”, in favore della qua-
le il teologo ortodosso Olivier Clé-
ment, per decenni, ha suggerito al-
le Chiese d’Oriente e d’Occidente
di interrogarsi in forma poli-foni-
ca e poli-croma, cioè in modo in-
terculturale e interreligioso. Per-
ché questo è il solo modo che ab-
biamo, riflettendo seriamente sul-
la nostra e sull’altrui anima, per co-
struire le categorie di un’antropo-
logia dell’umanità realmente glo-
bale. Di un’umanità che non abbia
più bisogno, per affermare la pro-
pria identità culturale e religiosa,
di contrapporsi agli altri con i con-
sueti strumenti dialettici e militari
del conflitto politico e della guer-
ra. Perché la storia di tutte le reli-
gioni ci insegna che solo dall’ascol-
to e dalla cura della nostra più fra-
gile interiorità si sprigiona la criti-
ca più lucida e radicale alle tante
inumanità del nostro mondo.❖

Il valore della religione

Solo dall’ascolto e dalla
cura della nostra più fragile
interiorità si sprigiona la
critica più lucida e radicale
alle tante inumanità

Il Papa e la «campagna» dell’anima
In questi sei anni di pontificato Ratzinger ha esortato più volte le istituzioni pubbliche e le società
a ritrovare la loro «anima» per «dare nuova consistenza ai valori e quindi all'azione pratica»
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